

# Informe final de beca Erasmus

*Åbo Akademi – Turku, Finlandia*

---

Juan Pedro Bolívar Puente

Curso 09/10

## 1. Introducción

El lector de este informe probablemente sea un dubitativo Erasmus potencial al borde de echar la solicitud. Antes de intentar convencerte para que vengas a Finlandia, te diré que no importa tanto cual sea tu destino cómo tu actitud y tus ganas de descubrir el mundo. La experiencia Erasmus te hará crecer como persona de formas que ni sospechabas y eso es algo que te servirá durante toda la vida, curricularmente también. Vamos a hablar ahora un poco sobre Turku y a dar detalles sobre como desenvolverse al principio.

## 2. Logística

Finlandia es un país muy caro en comparación con España. Algunos productos, como la comida –piensa que, con el clima finés, los vegetales de huerta tienen que ser importados y los otros tienen alto coste de producción– y el alcohol –que tiene muchos impuestos– te costarán aproximadamente el doble que en España. Una cerveza en un bar vale unos 4 euros normalmente, aunque ya os recomendaré algún sitio más barato, comer en un restaurante chino 12 euros –aunque son de mejor calidad que los españoles– y el autobus vale 2.50 euros.

Sin embargo, las cosas esenciales están subvencionadas –piensa que los países nórdicos tienen el estado del bienestar más fuerte de Europa– y encontrarás formas de vivir más barato. Al final yo gastaba unos 800 euros al mes, y en Granada gasto unos 600. Por ejemplo, es altamente recomendable **comer en la universidad**. En la facultad de informática vale 2.35 el menú carnívoro y el 1.90 el vegetariano. En la facultad de humanidades, donde yo iba muchas veces porque tienen vinagre de módena y aceite de oliva para la ensalada, vale 2.60 el menú.

Otra forma de ahorrar en transporte es tener un **bonobus mensual**, que vale unos 30 euros o, mejor aún, **usar la bicicleta**. Puedes comprar una bicicleta a estudiantes de otros años, o en tiendas de segunda mano –como el Ekotori– o, lo que yo recomiendo, comprarsela a Javier, un español un poco tocado del ala que lleva viviendo en Finlandia 20 años y arregla bicicletas de la basura que luego revende. Sale más barato y las bicicletas no son tan ruinosas como parece, es más, a menudo son mejores que las de las tiendas de segunda mano. Si estás interesado puedes pedirme su teléfono<sup>1</sup>.

La mejor forma de **conseguir un piso** es a través de la agencia estatal que se encarga de ello, TYS. La solicitud la puedes hacer a través de su página web<sup>2</sup>. A través de esta agencia puedes encontrar residencias y pisos compartidos. Buena parte de los Erasmus van a la residencia, la Student Village, que tiene habitaciones con cocina compartida entre 15 personas y está a unos 2km del centro y 1km o menos de la universidad. El precio de la habitación es de 270 euros. Las plazas en la Student Village se agotan muy rápido, por lo que te recomiendo echar la solicitud pronto si estás interesado.

Yo personalmente prefiero un piso antes que una residencia, por eso estoy muy contento de haber vivido en Päivänpäiste –que significa el “rayo del día” o “luz del día” o algo así. Está a unos 5km del centro, pero en bicicleta o autobús son 15-20 minutos. Aunque se hacen más fiestas en la Student Village, nada te impide ir a ellas si vives en Päivänpäiste y además también se hacen otras fiestas allí. Pero allí además puedes elegir tener más tranquilidad si es lo que te apetece y tendrás la experiencia de convivir con otros extranjeros en un mismo piso. Es además más barato, vale unos 200 euros al mes la habitación. Y, lo mejor, hay muchos maravillosos bosques alrededor que descubrir y pasear, puedes descubrir los maravillosos colores de las estaciones en tus viajes al centro en bici cada día y tiene la playa a 5 minutos en bicicleta y 15 andando. La playa, además, tiene una sauna colectiva que puedes usar en invierno y practicar aquello de entrar en un agujero en el Báltico helado después de haber estado ahumándote a 70 grados.

Así que si prefieres un entorno ultra social y un sitio más cercano, Student Village, si prefieres más variedad, independencia y naturaleza, recomiendo Päivänpäiste.

Por último, decir que en cuanto llegues te asignarán un tutor que te guiará en adaptarte así que no te preocupes por nada que no aparezca aquí. Ellos te llevarán a hacerte una cuenta en un banco finés, a comprarte una

---

<sup>1</sup>Mi información de contacto está al final de este informe

<sup>2</sup><http://www.tys.fi/>

tarjeta para el móvil y te guiarán con los papeleos de la universidad.

### 3. Academia

Finlandia es un país en que considera la educación como un pilar de la sociedad. Es por ello que magisterio es una de las carreras más difíciles y reputadas, que la inversión en educación es mucho mayor, que los alumnos por aula son en todos los niveles educativos de aproximadamente la mitad que en España, que la educación es gratuita vengas del país que vengas y que los fineses reciben 480 euros al mes por estudiar una carrera universitario y que es el país de Europa con más personas con título universitario. Además, en Finlandia no existen las universidades privadas; precisamente Åbo Akademi fue la última, nacionalizada en los años 80.

En Turku existen varias universidades. Con el programa de intercambio de la ETSIIT se oferta Åbo Akademi, la universidad suecoparlante. El 6 % de la población finesa habla sueco y esta universidad es la más importante de las que imparten exclusivamente en sueco. Esto te da la oportunidad de aprender sueco, un lenguaje bastante más fácil que el finés –que es, dicen, el 5º idioma más difícil de aprender del mundo– y es una mezcla entre inglés y alemán. Aunque a veces será un poco cacao, porque en la calle la gente hablará en su mayoría finés, pero luego en la universidad todo el mundo sueco. Ya sea en sueco o en finés, lo que sí recomiendo es **hacer el curso EILC** en agosto. Esto te permitirá irte un mes antes a tu Erasmus, poder chapurrear el idioma, conocer gente y adaptarte sin el caos de los primeros días de curso y disfrutar del precioso y breve verano finés, con sus noches cortísimas, muchos festivales de música y una naturaleza sorprendente –recomiendo enormemente hacer un viaje en bicicleta por el archipiélago que rodea la ciudad de Turku.

De todas formas no te preocupes por el idioma, ya que es fácil encontrar **asignaturas en inglés**. También, he tenido asignaturas en sueco en la que he podido negociar hacer el examen en inglés y estudiar por mi cuenta la bibliografía.

Una ventaja es que existe un **convenio especial** con la Turun Yliopisto (University of Turku) y la Turku University of Applied Sciences, de tal forma que puedes cogerte hasta un 50 % de los créditos en esas universidades, lo que abre enormemente el abanico de asignaturas. Allí la universidad es muy dinámica y el plan de estudios cambia todos los años, por lo que seguramen-

te alterarás casi todo el contrato de estudios cuando llegues. En esta web<sup>3</sup> podrás encontrar casi todos los cursos que se oferten. Existen varias asignaturas muy interesantes. En Turun Yliopisto había en mi año 5 asignaturas sobre desarrollo de videojuegos, algunas en colaboración con estudiantes de Digital Art, en torno al Game & Tech Art Lab<sup>4</sup>.

Las asignaturas están en general muy actualizadas –aunque no por ello son menos fundamentales conceptualmente. Al contrario de lo que dice la mitología, no esperes que se te vaya a dar trato especial por ser Erasmus, pero es cierto que el curso es más llevadero. Por un lado, existen 4 periodos en lugar de dos cuatrimestres, por lo que el trabajo está más repartido y tienes menos asignaturas a la vez. Además, los profesores tienden a ser más flexibles y comprensivos y a centrarse en los conceptos fundamentales más que en memorizar algoritmos. Las asignaturas con prácticas grandes no suelen tener examen, y las que tienen examen a menudo no tienen prácticas. En algunas asignaturas existe contacto con las empresas, como en Project Course, dónde me acabaron ofreciendo trabajo en una empresa que desarrolla juegos para el iPad<sup>5</sup>. En otras asignaturas, como Development of Web Applications and Services, te enseñan los fundamentos de las arquitecturas webs a través del desarrollo de un proyecto en Python y Django, algo que en la ETSIIT te costará casi 300 euros y te da tres créditos de libre.

En resumen, la universidad te resultará más fácil y puede que aprendas más también y descubrirás un sistema diferente.

## 4. Cultura y ocio

Turku es una ciudad relativamente pequeña, de 150.000 habitantes. Sin embargo, en un país tan poco poblado como Finlandia –que tiene menos de 5 millones en total– es la tercera ciudad más grande y es junto a Tampere una de las ciudades más estudiantiles.

Eso significa que tiene una oferta cultural muy grande. Una de los aspectos que más me gustaron de la vida lúdica fina es la gran importancia de **la música** en la cultura fina contemporánea. No es de extrañar que muchos de los grupos referentes en diferentes ramas del rock vengan de allí. Tal vez te suene Lordi –por aquello de que ganaron Eurovisión– pero si te gusta el rock

---

<sup>3</sup><http://tuus.fi/education/courses/>

<sup>4</sup><http://www.gametecharts.fi/>

<sup>5</sup><http://www.tribeflame.com/>

conocerás probablemente a HIM, Nightwish, Sonata Ártica, The Rasmus, Apocalíptica, Finntroll, Reverend Bizarre, 69 Eyes ... Aparentemente todo es rock, pero también hay muchísimo más. En Turku todos los jueves, viernes y sábados encontrabas conciertos en al menos tres garitos diferentes de la ciudad. Luego, todos los lunes concierto de jazz y “jam session” por dos euros en The Monk. En Klubbi hay conciertos todos los fines de semana de los grupos más populares en Finlandia – a mi me gustaron mucho, por ejemplo, Sydän Sydän (rock electrónico), The Valkyrians (reggae-ska-punk) y Ása (hip hop melódico). También había allí a veces fiestas de música electrónica. Luego en S-Osis y TVO había conciertos de grupos más alternativos y locales. A mi me encantaba el TVO, dónde se juntaba lo más punki de Turku y la cerveza valía 2 euros pero por motivos de especulación inmobiliaria han perdido el alquiler del local dónde llevaban 50 años. Luego en Kuka Bar y Dynamo hay bastantes conciertos poperos y el último es también discoteca dónde a veces pinchan electro o funk. Conocerás también a mucha gente que toca en grupos. De entre mis amigos fineses, por ejemplo, unos tenían una banda de rock experimental<sup>6</sup>, otros una medio emo<sup>7</sup> y otros en uno de punk<sup>8</sup>. No te preocupes si prefieres el pachangueo y la mala música también encontrarás sitios a patadas.

Otra de las cosas que te fascinarán es **la naturaleza**. Es increíble subir por encima del círculo polar ártico en Laponia y a penas ver el sol –si vas en invierno– o ir al archipiélago o remar en los numerosos lagos o perderse en los bosques. El contacto con la madre tierra está muy arraigado en la cultura finesa y además puedes acampar en casi cualquier sitio gracias al “every man’s right”. El peculiar clima además hace que las estaciones estén mucho más marcadas y es fascinante ver la evolución del paisaje, la intensidad de los cambios en el color y también los cambios en la personalidad de los fineses –eufóricos en verano, introvertidos en invierno.

Estar en Finlandia te dará la posibilidad de **viajar** mucho a lugares que no podrías ir de otro modo. Es indispensable viajar en ferry hasta Estocolmo. El viaje en ferry en sí es una experiencia impactante, aún estoy traumatado por la imagen de ancianitas comprando litros y litros de Korskenkova en el tax-free. Podrás ir baratísimo a las repúblicas bálticas y la propia universidad organiza viajes a Petrogrado y Moscú. Estate atento a los mensajes que te lleguen de ESN (Erasmus Student Network) y Nuntii.

Hay además muchas **asociaciones estudiantiles** que te permitirán man-

---

<sup>6</sup>alternativo

<sup>7</sup>No me acuerdo del nombre, pero era medio famosilla en Finlandia.

<sup>8</sup><http://yleislakko.net/>

tenerte activo y conocer a gente local. Yo estuve involucrado en la *Âbo Gröna Vanster* (Izquierda Verde de Turku)<sup>9</sup> pero tengo amigos que han estado en una banda de música de la universidad (Alexa Banddi o algo así se llamaba) pero las hay de muchas más cosas.

Y por supuesto, tendrás que probar la **sauna**. Casi todos los fineses tienen una en su piso, aunque en los de estudiantes, que son más baratos, hay uno comunitario que es gratis un día de la semana y vale baratito el resto de días –se reserva en una página web. Uno se vuelve adicto a la sauna, en serio.

Y tendrás que hacer patinaje sobre hielo, y ver un partido de hockey (es el deporte nacional) y gritar *jperkele!* y probar el vodka con leche y ver las calles rebosar de gente y alegría en *vappu* y comer carne de reno y ver el pueblo de Papá Noel y pescar en un agujerito en un lago helado y pasear por el río que cruza tu ciudad, montar en un trineo tirado por huskies y veinte mil cosas más que no caben en este texto. De lo que estoy seguro es de que no te aburrirás ni un segundo, ni aún cuando hagan 20 grados bajo cero.

## 5. Conclusión

Cuando quería irme tenía muchas dudas... en la ETSIIT había tantos destinos, que uno no sabe qué escoger. Al final tomé una decisión de la que no me arrepiento: alejarme geográficamente el máximo posible. Probablemente en Finlandia encontrarás una de las culturas y paisajes más diferentes y, también, con un sistema social más avanzado. Las personas tienen personalidades que contrastan mucho con el entorno latino pero aunque aparenten ser cerrados vale la pena esforzarse y ganarse amigos para toda la vida. Y la fama que tiene los y las nórdicos, es cierta, están buenísimos ;)

Finalmente, para amenizar los meses que te esperan hasta irte, puedes ver alguna película de Aki Kaurasmaki, un peculiar cineasta que retrata muy bien la cultura finesa. Yo recomiendo “Calamari Union”, “The man without a past” y “I hired a contract killer.”<sup>10</sup> También puedes leer algo en mi blog, aunque no lo actualicé mucho intento hacerlo ahora tras la Erasmus para hablar sobre la cultura finesa a través de anécdotas<sup>11</sup> y, si tienes dudas, escíbeme un correo electrónico<sup>12</sup>. *jMoi moi!*

---

<sup>9</sup><http://abogronavanster.wordpress.com/>

<sup>10</sup>Bueno, los “Leningrad Cowboys” está muy bien pero trata de rusos locos, no de fineses.

<sup>11</sup><http://funcionsingular.wordpress.com>

<sup>12</sup>[jpboli@correo.ugr.es](mailto:jpboli@correo.ugr.es)